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幺然现在是安哥拉国际
公司东迪理工大学建筑项目
的一名机械操作工。10 多年
前，他只是一名“流浪汉”。

1995 年，幺然出生于安哥
拉农村。他出生前父亲就去
世了。承受不了养育 4个孩子
生活重压的母亲，也在幺然 9
个月大时离家出走。幺然和 3
个姐姐由舅妈抚养长大。

风 雨 中 ，种 土 豆 、种 红
薯、种花生；烈日下，头顶一
盆土豆、肩扛一袋花生到路
边售卖……幺然见证了舅妈
艰难维持生计的不易，很小
的时候就在心中藏了一个大
大的梦想——长大后好好挣
钱孝敬舅妈。

2011 年，16 岁的幺然听说
洛 比 托 港 口 有 家 企 业 在 招
工。急于给家里作贡献的他，
步行三天三夜到了洛比托港

口，然而找工作的过程并不顺利。
回家没路费，工作不好找，幺然陷入困

境。偶然间，他听在中铁二十局上班的老乡
说，中铁二十局正在本格拉修火车站，不仅
管吃管住、工资稳定，而且关心关爱工人。
幺然立刻来了精神，跑到施工现场找现场负
责人。

面对毫无技能的幺然，中铁二十局现场
负责人犯了难。然而，在听说他的成长历程、
看到他渴望的目光后，现场负责人决定让他
进入项目工作。

在中铁二十局为提高属地员工的技能水
平而定期举办的各种技能培训班里，幺然选
择了机械操作。他跟着一对一辅导的中国师
傅，认真学习开挖掘机、装载机、吊车，最终成
为一名合格的机械操作工。

十几年来，幺然跟随中铁二十局的各个
项目，几乎跑遍安哥拉各个省。作为机械操
作工，他对机械非常珍惜，工作时一丝不苟，
闲暇之余还对机械进行清洗、排查、检修，从
没出过一次安全事故，是中铁二十局的优秀
外籍员工。

十几年里，幺然用挣来的钱分别给舅妈
和自己盖了房子。现在，幺然已娶妻生子，成
为两个孩子的爸爸。每个月，幺然把工资的
三分之一给舅妈，让她彻底摆脱了在路边售
卖土豆、花生的生活。

看着眼前幸福的日子，舅妈不仅感叹：
“我做梦都没想到能过上这么好的日子。”幺
然嘿嘿一笑回复说：“这个梦我做过。因为中
铁二十局，这个梦终于圆了。”

2013 年，过完春节，春寒料峭，我从湖
北仙桃农村老家，跟随几个干建筑的老乡，
带着对海滨城市的无限向往和对未来的期
许，踏上了北上青岛的火车，成为青岛地铁
2号线一期李村公园站的一名建筑工人。

那一年，我 23岁。
一晃十年，在“建设世界一流地铁”总

目标指引下，青岛地铁四通八达，惠及岛
城，我从一名地铁领域“职场小白”到业务
精通的“行家里手”。

十年，地铁见证了我的成长。
我叫潘峰，现在是四公司青岛地铁 2号

线二期工程 01工区折返线区间隧道开挖班
班组长。

从“门外汉”到“多面手”的蜕变

刚到地铁 2 号线一期项目李村公园站
时，因为从未接触过地铁隧道施工，无任何
工作经验，也没有过多的社会阅历，完全是
个“门外汉”。

为了尽快适应角色，我从最简单、最繁
重的立架工人开始干起，跟随中铁二十局
四公司技术员整日泡在地下 20 多米的隧
道，艰苦的工作环境磨炼出了我坚韧不拔
的品质。此外，业主和四公司在安全、质
量、进度上的精细管理，让我受益匪浅，为

了不在工作上出岔子、留尾巴，我积极向经
验丰富的老师傅和管理人员虚心学习、请
教琢磨，很快便成长为一名掌握立架、喷
浆、锚杆、爆破、焊接等隧道施工关键技术
的“多面手”，工作中也能够独当一面。

因为能吃苦、守规矩、懂管理，我在地
铁 2 号线的工作表现和能力，得到了业主、
项目部的充分认可。

隧道贯通后，到了 2018年，我又随中铁
二十局四公司转战 4 号线沙子口站静沙区
间。在那里，我充分发挥自身在技术和管
理上的优势，成长为一名开挖班组班组长。

从“小秧苗”到“顶梁柱”的成长

年复一年，日复一日。随着在青岛地
铁施工过程中的持续积累和刻苦锻炼，我
逐渐告别了最初的青涩和浮躁。身为一名
班组长，平添了几分使命感和责任感。

工作上的起色，年收入的增加，家中老
爹老妈看在眼里、喜在心头。每当过节回
到仙桃老家，家里人一起聚会时，他们也总
会让我聊聊在青岛建地铁的经历和故事，
为我从事这样一份非常荣耀的工作而感到
骄傲和放心。

参与青岛地铁建设的过程中，我也通
过自己的努力在老家城里买了房子、娶了

老婆、有了孩子。
今年暑假，妻子带着孩子来到青岛探

亲，我们一家人得以短暂的团聚。在外这
么多年，他们的理解和支持，是我最温暖的
支撑，为了弥补对他们的亏欠，我陪着他们
坐着地铁在这个城市穿行，到各个景点游
玩，风光旖旎的美景让他们陶醉和欣喜，便
捷的地铁交通也让他们赞叹和惊讶。

经过 2号线李村公园站的时候，我告诉
孩子，这是爸爸曾经工作过的地方，孩子的
兴奋程度远高于去景点游玩的兴致，我能
感受到他对自己父亲的崇拜，也为自己从
事地铁建设事业感到满足。

作为家中“顶梁柱”，我的想法就是带
着班组兄弟们干好青岛地铁建设工作，保
证安全、保证质量、多挣点钱，让家人在我
们的努力下，过上更好的生活。

从“杂牌军”到“正规军”的升级

记得刚接触青岛地铁隧道开挖施工
时，我所在的作业班组和四公司，无论是在
安全管控、质量提升，还是在进度管理、成
本测算上，都在不断进行磨合和探索。

随着地铁一期、二期、三期的不断推
进，尤其是推行班组建设之后，班组管理得
到了很大程度的提升。

作为一名班组长，我对班组建设推行
成效的体会更为深刻。以前，工人工资发
放保障机制不是很健全，工艺工法改进创
新性不足，导致班组人员流动性非常大，对
施工生产造成极大影响。如今，通过“小立
法”+二次分配以及薪酬无拖欠的保障，作
业班组人员的积极性、创造性得到了释放，
加上“两进”人员深入班组，也拉近了彼此
距离，有问题双方协商解决，让工人兄弟们
感受到作为一名劳动者的尊重。“酒店式管
理、管家式服务”的后勤保障，让外出务工
的我们完全没有了生活上的后顾之忧。

近几年，我深有感触，感受到我们务工
人员不再是无名之师，人员相对固定，不仅
可以参与民主管理，对现场施工工艺工法
改进创新进行举手表决，也可以参与奖金
的分配，还可以对生活上的需求打打分、提
提意见，管理愈发正规，使我们的积极性、
责任感也愈发强烈。我们总喜欢开玩笑说
自己如今已经成为地铁建设的“正规军”。

十年前，我与青岛地铁 2 号线结缘；十
年后，我又在 2号线东延线奋战。弹指一挥
间，从 2号线、4号线，再到 2号线东延，我深
刻地感受到了青岛这座城市因为地铁建设
发生的巨大变化，我的生活也因为参与青
岛地铁建设而越来越好。

现在，“建设世界一流地铁”的目标，让
参与其中的每一个人都感受到了鼓舞，作
为一名班组长，我也将以我最大的努力为
实现这个目标添砖加瓦。

期待未来，能与青岛地铁一直一路同行。

十年，地铁见证我成长
●潘 峰

幺
然
的
圆
梦
之
路

●
韩
展
展
梁
丽
萍

一个个实际问题、一件件民生大事，三公司两级党
组织认真开展调查研究，结合“我为群众办实事”，着力
解决群众急难愁盼问题，努力把惠民生的事办实、暖民
心的事办细、顺民意的事办好，以为民服务的“温度”，办
好每一件有关民生的大事。

维修路灯 点亮居民幸福路

来自重庆江北区观音桥街道嘉陵六村的 7名村民代
表，走进三公司重庆蚂蟥梁项目党支部，为该项目党支
部送上“真心办实事、照亮群众心”的锦旗，以此来感谢
项目党支部组织人力物力，义务为社区修复破损路灯，
方便了居民出行。

嘉陵六村隶属于观音桥街道建西社区，村内多数建
筑、基础设施建设于 2000年左右，设备陈旧，加上年久失
修，多数路灯已经损坏，对居民生活出行、人身安全造成
了不小影响，严重影响居民生活品质。在得知这一情况
后，蚂蟥梁项目党支部主动安排人员、设备、物资，由党
员干部带领若干名电工，分两组深入社区进行义务维修
作业，累计修缮路灯 17 盏，极大地方便了周围 500 余名
居民的日常生活出行。

来自嘉陵六村的王国英阿姨满脸笑意对着党支部
书记周传刚竖起大拇指，说：“这一段路灯坏大半年了，
晚上都黑黢黢的，感谢你们，还专门免费给我们修好，你
们真是帮我们做了一件大好事。”

同时该项目党支部聚焦一件件群众急难愁盼的实

事，慰问了周边小区困难居民、修缮附近休息区的桌椅
板凳、组织项目职工开展献血活动……真正把工作做到
了群众的心坎上。

应急抢险 打通民生出行“动脉”

今年 10月，甘孜藏族自治州两河口项目库区雅（江）
道（孚）路段道路出现塌方，造成通往雅江县的道路中
断。在险情发生后，该项目党支部得知消息，第一时间
部署，靠前指挥，利用行业优势，发挥专业所长，当即组
织项目部人员 15 人，大型挖掘机 8 台进场，科学制定并
组织实施受阻路段抢通方案，及时设置安全标志标牌，
在塌方中段的两侧实施抢险。最终，大家仅用时 15天就
完成应急车行便道的抢修工作。

“如果没有你们开辟的应急通道，孩子们这段时间
都没办法去上学。”当地藏族居民旦增尼玛对项目抢险
人员表示感谢。

为防止次生灾害发生，抢险过程中，我们发扬连续
作战精神，加大隐患排查力度，分片分组开展巡检排查，
对排查出的道路隐患分轻重缓急，并采取有效措施进行
推进抢修。

此外，对不能及时排险的路段，他们还设置相应的
警示标志，提醒过往的车辆和行人注意安全。项目党支
部书记贾中太表示，在抢修期间，项目还在交通管制点
提供矿泉水、各种食品等便民服务，安排专人帮助过往
老百姓搬运东西，绕行走山上的人行便道，全力以赴为

群众出行做好服务保障。

新兴集市 留住人间烟火

“感谢中铁二十局，你们落地的新兴集市便利了我
们生活。”“集市投入使用后，学校附近的环境相比以前
整洁多了。”日前，三公司重庆綦江学瑭府房建项目接连
受到属地居民学子的称赞。

重庆市綦江区东部新城作为重点规划的主城扩展
区，近年来发展十分迅速。但在高速发展的同时，也
遇到诸多困扰，该区通惠街道办事处新兴社区居民经
常反映一些商贩在小区门口占道经营，有的甚至拥挤
在学校等人流集中区域，严重影响了周边居民的工作
和生活。

今年 9月上旬，在街道办事处牵头下，学瑭府项目部
参与实施的新兴集市正式启动。为全面掌握实情，项目
部管理人员深入社区走访调研，征询区域商贩意见，科
学划定区域，精准变“堵”为“疏”，为 36 家商贩量身打造
交易区域，并对相关区域场地进行硬化处理。项目职工
还积极对校园周边游商小贩进行宣传引导，积极帮助转
移生产物资，协调解决生活用水用电。短短 10 天，新兴
集市便成功投入使用。

灯光闪闪如星海，滋滋美味十里香……每到傍晚，
新兴集市就在光影和人流的交错中热闹开来，翻炒声、
油炸声、叫卖声让星月国际南区后门这条原本僻静的街
巷烟火气满满。

重庆讯（杨 娟）“新闻报道在我们身边处处可
见，但新闻到底是什么？它有什么魅力？让我们通
过一则小故事来了解它……”近日，在房地产公司所
属重庆秦渝物业管理有限公司职工培训中心，一场
诙谐生动、贴合实际的企业宣传报道培训紧紧抓住
30余名参训职工的眼球，为项目一线通讯员写作能
力提供助益。而诸如此类的培训，在重庆秦渝物业
职工培训中心正在成为常态。

“根据年度培训计划，公司总部职工培训中心
今年已开展业务能力提升培训 8 次，线上线下参
训人员超 300 人次。”该公司综合管理部部员李欢
欢表示，今年以来，重庆秦渝物业将职工综合能力
提升作为人才队伍打造的重要抓手，充分利用职
工培训中心学习平台，邀请行业专家、业务能手开
展法务常识、舆情处置、品牌建设、公文写作等职
工日常工作广泛涉及的业务培训，通过“内功”输
入，打造“一专多能”高质量人才队伍，助力职工快
速成长。

“以前遇到好的报道素材只会着急不会写，参
加了这次培训，我算知道怎么写稿子了。”该公司
CQR 管理处客服主管何金珠说起学习收获喜不自
胜。立足职工所需，针对薄弱环节及时“充电输
血”，职工培训中心得到受训职工一致好评。

不仅如此，在为广大职工提供学习平台的同
时，职工培训中心同时也是优秀职工展示风采和实
力的舞台，据统计，自 2022年 3月职工培训中心开办
以来，半数以上培训由该公司职工自备课件登台授
课，“和大家分享自己所学是一次难得的历练，我的
专业能力得到强化，授课过程更锻炼了语言表达能
力，增强了自信心。”作为《公文写作技巧》培训授课
讲师的该公司职工谢倩表示。

职工培训中心为成长赋能

11月 11日，在这个“一心一意”的
美好日子里，四公司西渝高铁 3 标项
目部迎来了一对新人。他们在繁忙的
施工一线相知、相恋，又在项目施工
过程中喜结良缘，谱写了一线奋斗者
的浪漫与坚持。

“新郎”王桐是河北石家庄人，
2022 年因工作调动来到了西渝高铁
项 目 工 作 。 新 娘 张 琳 是 四 川 达 州
人，在“家门口”建设高铁的她，分外
的自豪。

在重庆万福路工程建设中便结识
的二人，经过时间的考验，这场跨越
半个中国的爱情，开花结果了。

项目部同事将宿舍精心改造成
“新房”，布置了喜庆的新婚对联和红
囍字等，简朴而又温馨。

喜结良缘，佳偶天成。在项目部
的婚礼现场，铺满了鲜花与气球。虽
然身处工地一线，但接亲、堵门、致辞
等很多正式婚礼中的礼节都没落下，
让这对新人感受到满满的仪式感，让
一线建设者感受到项目部的温馨和温
暖。总工程师刘保训代表项目致辞，
两位新人的家人、朋友、同事们也为
他们送上了最真挚的祝福。

“我们因一座桥而相识，经历了
工 程 建 设 的 风 雨 。 在 高 铁 的 建 设
中，我们再次相遇、相知、相恋、相爱，步入婚姻的
殿堂。”王桐感慨地说道。“我们的爱情在这一刻升
华，一千多个日夜相知，让我们的心更加紧密地连
在一起，从此以后粗茶淡饭，一生相伴。”张琳也表
达了自己的心里话。

在这场婚礼中，没有任何彩排。二人许下了互
爱一生的誓言。西渝高铁 3标项目部的员工们自发
组织，热心帮忙，写请帖、采购物品、布置婚房，每个
人都参与其中，享受着喜庆的氛围。而这是企业为
职工办实事的生动体现，也是工程人独有的坚守与
浪漫。
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为提升团队的凝聚力，增进总部员工之
间的沟通交流，近日，市政公司总部党总支
组织开展了踩气球、踢毽子、转呼啦圈、躲避
足球等文体联谊活动。图为员工正在对决
躲避足球活动现场。 闫彦龙 摄

西安讯（潘 卫）自第二批主题教育
开展以来，六公司党委把主题教育作为
首要政治任务，牢牢把握“学思想、强党
性、重实践、建新功”的总要求，周密部
署，高质量推进。

理论学习多样化。该公司党委通
过集中学习、个人自学、专题读书班、专
题讲座及主题党日等方式，原原本本、
逐字逐句学习指定书目。目前已开展
专题读书班，进行研讨，并在微信公众
号每周速览中设置学习进行时，专栏对

主题教育进行细化学习，为党员干部筑
牢信仰之基、补足精神之钙、把稳思想
之舵。

调研整改一体化。该公司班子成员
围绕项目全生命周期、成本管理、优化项
目管理模式、项目纪检监督、增进员工福
祉等调研主题，在党建联系点福州港口
后方铁路、雄安容西片区安置房、麟法高
速等重难点项目开展实地现场调研，理
顺福州港口后方铁路管理模式，加快施
工进度；针对雄安容西安置房项目工期

紧难题，调整分包管理模式；针对火工品
材料单价过高问题，推动项目与生产厂
家直接对接，降低采购成本。

推动发展长效化。该公司党委对
照开展理论学习、讲授专题党课和深入
调查研究等 11 项规定动作中，按照“问
题有没有解决、现状有没有改变、工作
有没有提升、机制有没有完善”来评估
调查研究的效果，接连在湖北省中标 2
条高速公路项目；麟法高速公路全线首
条隧道双线贯通；北华航空工业学院固
安校区开工建设；朱建锋先进职工创新
工作室荣获“陕西省劳模和工匠人才创
新工作室”等，提高了调研成果转化率。

“三化”绘好主题教育工作图

民生无小事 枝叶总关情
●高广玉 唐 辉

近 日 ，由
中铁二十局帮
扶建设的陕西
省安康市宁陕
县广货街镇五
台村“五台漫
居”精品民宿
正式开业。该
民宿将极大地
提升了游客体
验，增加村民
收入，对推进
美 丽 乡 村 建
设、发展生态
旅游、助力乡
村振兴具有重
要的意义。图
为五台村“五
台漫居”精品
民宿开业仪式
现场。

王 磊 摄


